

22 de septiembre de 2025

Nº 505

El capital constructivo para la resiliencia económica y el desarrollo democrático
Conferencia Internacional, Washington D.C.

Líderes de todo el mundo se enfrentan al reto de salvaguardar los mercados abiertos y, al mismo tiempo, abordar los riesgos del capital corrosivo. La inversión constructiva, impulsada por el mercado, se reconoce cada vez más como un pilar fundamental de la seguridad económica y la resiliencia democrática. Estos temas fueron centrales en una reciente conferencia organizada por el **Centro para la Empresa Privada Internacional (CIPE)**, en el Club Nacional de Prensa de Washington, D.C.

El 10 de septiembre, CIPE convocó a ejecutivos de empresas, líderes políticos y de la sociedad civil y expertos de Estados Unidos y de más de 30 países para su **Conferencia internacional: Construcción de Economías Resilientes mediante la Inversión impulsada por el Mercado**. La Fundación Milenio estuvo representada por su director ejecutivo Henry Oporto.

Los debates exploraron cómo las prácticas de inversión responsable pueden reforzar la transparencia y la rendición de cuentas, fortalecer las instituciones democráticas y garantizar alianzas sólidas en una era de incertidumbre global.

A lo largo de la jornada, ponentes y panelistas destacaron el papel del sector privado como el aliado de confianza que debe ser de los gobiernos en las reformas necesarias y subrayaron la importancia del liderazgo de los países del mundo desarrollado y democrático, así como de la cooperación internacional para construir economías resilientes y consolidar democracias inclusivas. Las exposiciones de los expertos, tanto como las recomendaciones discutidas en la conferencia, proporcionarán a las organizaciones participantes nuevas ideas y estrategias prácticas para fomentar mercados más abiertos y transparentes.



“Ningún sistema económico ha sacado a tanta gente de la pobreza como el libre mercado y la libre empresa. Y eso es fundamental para la misión del CIPE”.

Honorable Peter Roskam, Presidente de la Fundación Nacional para la Democracia (NED)

“Las democracias sólidas proporcionan un terreno fértil para el crecimiento del sector privado. Protegen los derechos de propiedad, rigen las transacciones de forma justa, refuerzan la confianza e impulsan la libertad de pensamiento y la innovación. Solo el sector privado puede proporcionar la prosperidad que brinda a las democracias la estabilidad económica y las oportunidades que impulsan el optimismo y el apoyo a los ideales democráticos”.

Andrew Wilson, Director Ejecutivo del CIPE



PANEL 1 | Fortaleciendo la confianza de los inversionistas

Los panelistas destacaron cómo las reformas legales, una mayor transparencia y unas instituciones más sólidas pueden impulsar la resiliencia económica, fomentar la confianza de los inversionistas y apoyar el crecimiento sostenible. Unos mercados internacionales más sólidos y transparentes generan socios más confiables y mayores oportunidades para las empresas multinacionales en la economía interconectada.



PANEL 2 | Empresas que impulsan la transparencia y el Estado de derecho

Este panel destacó el papel del sector privado en el fomento de la transparencia, la rendición de cuentas y el Estado de derecho, esenciales para la inversión y la resiliencia democrática. Los ponentes compartieron perspectivas sobre las reformas parlamentarias de Bulgaria, las prácticas de gobernanza de Colombia y la defensa de los intereses empresariales de Nigeria. Unas instituciones políticas más sólidas se traducen en gobiernos más estables y una economía global donde las empresas pueden prosperar.



PANEL 3 | Repensando la financiación de infraestructuras

Los ponentes de **Bolivia**, Kenia, Sri Lanka y Uzbekistán analizaron los desafíos en la financiación de infraestructuras, la deuda oculta y las finanzas públicas, a la vez que describieron estrategias para mejorar la transparencia y atraer inversiones. Abordar estos problemas en el extranjero ayuda a reducir las vulnerabilidades financieras y fomenta entornos más confiables para el comercio y la inversión extranjera.

Henry Oporto también relievó las oportunidades de Bolivia para protagonizar una revolución exportadora como motor de crecimiento, modernización y diversificación, incrementando las inversiones nacionales y extranjera. Asimismo, la urgencia de reformas legislativas, regulatorias e institucionales, en un momento de transición política, de modo que Bolivia pueda afirmarse como un país con seguridad, estabilidad y gobernabilidad. Su mensaje planteó una encrucijada: si las inversiones constructivas no llegan y se desarrollan, Bolivia será cautiva de los capitales corrosivos y por tanto vulnerable a la corrupción y la influencia perniciosa de potencias autoritarias.



PANEL 4 | Herramientas para la transparencia y rendición de cuentas

Expertos de Macedonia del Norte, Filipinas, Armenia y Colombia compartieron enfoques innovadores para el seguimiento de los flujos financieros, la mejora del control de inversiones y la garantía de que el capital apoye el desarrollo democrático, a la vez que se combaten las prácticas corrosivas. Estas iniciativas ayudan a proteger los mercados globales del capital corrosivo y promueven entornos propicios para la inversión constructiva.

Reuniones en el Capitolio y con el gobierno de EE. UU.

Los participantes en la Conferencia Internacional conversaron con legisladores y asesores del Congreso, por un lado, y con funcionarios del Departamento de Estado, por otro. Los temas abordados hicieron hincapié en las oportunidades de inversiones constructivas y la necesidad de mayor cooperación al desarrollo en los países en desarrollo. Henry Oporto pudo exponer acerca de la coyuntura de cambio político que vive Bolivia y los retos de estabilización económica y reconstrucción democrática y Estado derecho en el país sudamericano.

Los aportes de Milenio a la resiliencia económica y la movilización de inversiones en Bolivia

En colaboración con CIPE, la Fundación Milenio ha estudiado como la inversión extranjera influye en las economías y la gobernanza, distinguiendo entre el Capital Constructivo (inversión transparente y responsable que genera confianza y crecimiento) y el Capital Corrosivo (financiamiento opaco y prácticas empresariales que explotan los déficits de gobernanza y socavan la institucionalidad, la integridad y la democracia).

Entre esos estudios destacan: i) **El Capital corrosivo en Bolivia y los retos de buena gobernanza** (2021), centrado en los movimientos económicos de capitales vinculados a los gobiernos de China, Venezuela y Rusia, y en el entorno económico, político e institucional que le es propicio. ii) **El capital constructivo. La inversión extranjera en Bolivia** (2021), que analiza las experiencias de IED y extrae lecciones para hacer de Bolivia un país capaz de atraer buenas inversiones y de promover un papel más relevante del sector privado.

En sus propuestas para estimular la recuperación económica y modernizar el aparato productivo, Milenio ha producido: i) Anteproyecto de Ley para el Fomento, la Protección y Estabilidad de la inversión privada (2023); ii) Estrategia de Desarrollo Minero y Anteproyecto de Nueva Ley de Minería (2024); iii) Bases de una Política Nacional de Litio y Salares, y Anteproyecto de Ley de Litio y Recursos Evaporíticos (2025).

Estas y otras propuestas buscan ofrecer a los líderes políticos, parlamentarios, empresarios y profesionales orientaciones y herramientas prácticas para formular nuevas políticas y programas e implementar estrategias que amplíen las oportunidades económicas e impulsen la construcción de marcos institucionales adecuados, con reglas claras y estables.

